

EL OBRERO

AÑO VII

ELCHE 7 DE JUNIO DE 1931

NÚM. 268

Bibliotecas Municipales
d'ELX

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras



Mes y medio en el poder

"EL OBRERO"

A tono con los tiempos

Las ideas no pueden ser encerradas en estrecho recipiente. Tienen tal fuerza expansiva, que terminarian por romper las paredes convertidas en muros carcelarios...

Las naciones que a la cabeza de la civilización machan y de las que hemos empezado a formar parte, hace tiempo que han reconocido esta gran verdad, y dejan libre el pensamiento para que vuele por regiones insospechadas.

Así podemos los españoles vanagloriarnos de poseer esa libertad de expresión y al caer hecha añicos la Dictadura, de la que salió robustecida la organización obrera y socialista gracias al tacto y sensatez de dirigentes y dirigidos, el ambiente social se satura de tal forma, que cual iluminados acuden los trabajadores a nuestras organizaciones políticas y sociales para formar el gran ejército obrero que ha de acabar con las injusticias y desigualdades económicas existentes.

Elche no podía ser una excepción en este simbólico acrecentamiento, y la Casa del Pueblo es materialmente incapaz de cobijar al inmenso número de trabajadores del campo y de la ciudad, que acuden ansiosos a libertarse del yugo que les apesona y que les tiene atados al carro de la indigencia.

La Casa del Pueblo cuenta en la prensa ilicitana con un portavoz que fielmente refleja las ansias de redención de la clase vilipendiada, órgano en la prensa que resultaba insuficiente para cumplir ni aun modestamente su cometido.

Son tantos los aspectos que el querido periódico ha de abarcar, que su ampliación se hacía indispensable y ve hoy la luz pública lleno de optimismo en el favor que la clase obrera organizada le ha de prestar. Es esta principalmente la que con su calor seguirá dando vida a EL OBRERO, que hace ocho años se asomaba temeroso a la considerable urbe ilicitana en forma de hoja quincenal.

¡Cuántas vicisitudes ha tenido que arrostrar desde su nacimiento el continuador de aquel glorioso «Trabajo», órgano del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores!

No podemos hacer historia del actual defensor de los desheredados sin unirle a aquella palabra santa que colocaron nuestros guías en la cabecera del periódico: «trabajo», por el que se crea la riqueza, la que todos disfrutaban menos los que han regado con su sudor los campos fecundados y las fábricas trepidantes.

Solo la fe en los ideales es capaz de resistir una persecución tan humillante e indigna como la sufrida en los 7 años dictatoriales. Agarrados los fanáticos religiosos a los que regan los destinos del pueblo, impedían toda libertad de pensamiento, llegando en su fobia antisocialista a pre-

tender inutilizar la labor del periódico, ordenando indirectamente la presentación en el Gobierno Civil, regentado entonces por militares, de las galeradas.

Ellos no desconocían el daño que esta orden infería a nuestro semanario, y soñaban en su muerte, con la que gozarían frotándose las manos con una sonrisa de triunfo.

Pero ignoraban la cantidad de sacrificio almacenada en nuestros «yo» socialistas. Y en Alicante un hombre curtido en la lucha, nos ayudaba a construir el fracaso de nuestros rabiosos enemigos, como al igual se portaban todos los correligionarios y amigos, de cuyos valores necesitábamos en momentos difíciles.

A todos debe EL OBRERO haber salido de la prueba con más ardor que nunca.

Y, para qué repetir el apoyo que esperamos continúe por parte de los obreros en particular y de todo Elche en general.

EL OBRERO, trabajadores, ante la necesidad de tratar todos los asuntos locales, tanto sociales como políticos, con la amplitud que los mismos requieren, no ha titubeado en agrandar su tamaño.

Estamos evidentemente seguros que vosotros, como siempre, seréis dignos de esta reforma, prestando vuestro favor al que debéis considerar como cosa vuestra.

Que la alegría de este nuevo triunfo compense los sinsabores anteriormente pasados.

Dad vida a vuestro órgano EL OBRERO.

AURAS DE LUZ

En tiempo pasado, cuando el gobierno de la Nación hacía depender al Magisterio de los municipios, que era lo mismo que vivir sujeto a la voluntad del cacique, era corriente el dicho: «Pasa mas hambre que un maestro de escuela», para designar el estado precario de cualquier persona necesitada.

Quién será el que no haya leído las múltiples calamidades que en aquellos tiempos pasaban los sufridos maestros de instrucción primaria, hasta llegar algunos a perecer de hambre. Una verdadera odisea que eleva al pedestal de los verdaderos mártires. Tal fué muchas veces la asombrosa noticia que daba la prensa.

Hoy el ramo de instrucción está mas bien atendido. El sueldo del maestro depende del Estado, y lo percibe con regularidad. Sin embargo, el prestigio de estos verdaderos sacerdotes del saber sigue aherrojado por muchos de los que se creen poseedores del secreto por el cual abunda el analfabetismo en España.

Suele decirse: los maestros no enseñan. Cobran sus sueldos y pasan el tiempo en distracciones y recreos.

¡Qué manifiesta injusticia encierran estas afirmaciones!

El hombre debe ser prudente en todo momento, mas, al tratar cuestiones que afecten al bien público, y poniéndose en lo justo, juzgar las cosas sin asomos de apasionamiento.

Hoy es muchísimo más costoso llegar a obtener el título de maestro nacional que lo era en tiempos pretéritos. Para conseguirlo precisa tener buena disposición para el estudio y clara comprensión de las cosas. De ahí los muchísimos que caen a mitad del camino.

Después de titulado es necesaria una larga preparación para ponerse en condiciones de concurrir a oposiciones, con probabilidad de éxito. Y cuando se saborean todas las amarguras que ofrecen estos trances, se empieza a ejercer en pueblecitos enclavados en rincones apartados del país, en donde la luz del pensamiento apenas si llegó hasta ellos y con sueldo inferior o igual al que disfruta un guardia de seguridad, un carabinero o un guardia civil, que para llegar a estos puestos no hicieron mas que dejar la herramienta del trabajo, quizá por que pesara mucho en sus manos.

¿Puede haber algo más meritório que hacer leer y escribir a niños de entendimiento romo y con evidentes síntomas de degeneración mental, terreno baldío en donde jamás podrá germinar, esplendorosa, la bienhechora semilla? Y si el conseguimiento de esta labor se efectúa atendiendo debidamente a una considerable asistencia de chicos, entonces es digna de admiración.

El maestro no puede atender bien más que a una veintena de alumnos, para trabajar con provecho, y tener la escuela bien dotada de material adecuado que auxilie y haga fructífera su labor.

La escuela es hoy el problema fundamental de España. Afortunadamente la República va a encauzarlo por vías de realidad, con la creación de las Escuelas que sean precisas para que todos los niños puedan recibir la instrucción necesaria.

El Ministro de Instrucción Pública, perteneciente al sagrado sacerdocio del Magisterio, tiene el propósito de impedir que el maestro vuelva a ser ejemplo de angustias de hambre. Y estos sus nobles afanes serán aplaudidos y reverenciados por el pueblo, deseoso de que a la infancia se le oriente por senderos que le conduzcan a conseguir la personalidad del verdadero ciudadano.

La Monarquía fenecida para no volver jamás, ponía especial cuidado en mantener el analfabetismo como razón de su existencia, y por ese motivo el presupuesto de Instrucción Pública de España era el más inferior que el de ninguna otra Nación Europea. En cambio, a guerra y al sostenimiento de institutos armados dedicaba la mayor parte de la riqueza del país, porque en la fuerza de las armas tenía su único apoyo.

Impaciencias peligrosas

¡Qué desilusiones se lleva uno en la vida! Siempre creí que los hombres luchaban más por el ideal que por conveniencias, pero ahora me cabe la duda; indudablemente que influye, el estado económico del individuo para hacer ciertas peticiones; pero algunos, no muchos, son héroes en el pedir.

Ahora casi todos los que piden alegan que son republicanos, que han votado por la república; pero cuando se convencen que no alcanzan lo que piden, dicen pestes de lo que antes les parecía bueno. Lo cual obedece a falta de educación cívica y sentido de la realidad.

Por lo tanto el hombre debe tener un valor real, y es, el saber mirar las cosas, no como a uno le convengan sino como en realidad son. Si los hombres estuviéramos educados o preparados para desechar la pasión egoísta, las cosas de la vida, los fracasos mentales que sufren ciertas personas, no los padecerían.

Hay muchos que creen que por votar en unas elecciones van a alcanzar lo que quieren, sin pensar que los hombres que figuran al frente de un ideal, no pueden hacerlo todo, sino que han de obrar en arreglo a las conveniencias de las masas, esto es, a sacrificar muchas veces a sus amigos en bien de la idea que representan.

Colocar a un amigo en un cargo es fácil; pero muchas veces esto representa favoritismo caciquil, y esto contribuye a que el pueblo murmure en contra de estos hechos, los cuales dirían muy poco en bien de la República.

Por lo tanto yo os aigo que se necesitan menos gorros fríos y más convicción del ideal republicano; démosle vida y no le matemos.

PASCUAL ROMÁN

Las Agrupaciones Socialistas y las Organizaciones Obreras afectas a la Unión General, ante las próximas elecciones

IMPORTANTE REUNION

El pasado jueves tuvo lugar en el Centro Socialista de Alicante una importante reunión de los representantes de las Agrupaciones Socialistas y Organizaciones Obreras de la provincia para tomar acuerdos en vista a las próximas elecciones legislativas, adoptándose los siguientes:

1.º Señalar cuatro puestos para socialistas en la próxima contienda electoral, en relación con las fuerzas políticas y sindicales de la provincia, afectas a la Unión General y al Partido Socialista.

2.º Nombramiento de una Comisión que se ponga de acuerdo con los elementos afines.

3.º Nombramiento de otra Comisión que visite al Gobernador Civil, con el fin de protestar de la conducta de los caciques llamados republicanos que existen en diferentes pueblos de la provincia, y que han procedido de una manera arbitraria con las Agrupaciones y Sociedades obreras respectivas, con motivo de las elecciones municipales pasadas, caciques de mala catadura que rastreramente se han introducido en el campo republicano para ir en contra de las fuerzas obreras y socialistas.

4.º Telegrafiar a los Ministros Socialistas dándoles cuenta de la conducta de estos caciques con gorro frigio.

5.º Telegrafiar igualmente al compañero Prieto, Ministro de Hacienda, solidarizándose con él, ante las maniobras infames de los capitalistas provocando marcados trastornos en la República.

A esta reunión han concurrido extraordinario número de Delegados, reinando entre todos el mas grande entusiasmo.

Analfabetismo y fuerza armada eran los soportes en que descansaba su sostenimiento.

Por suerte para los españoles, desapareció aquella antipática forma de gobierno empujada por la voluntad soberana del pueblo, manifestada el doce de Abril último, y las medidas que sobre este importante problema va tomando el gobierno provisional de la República, son en sentido inverso a la forma de producirse del antiguo régimen monárquico.

Reducción de los efectivos del ejército y de sus cuadros de jefes y oficiales, que, por su extensión, eran carga abrumadora que absorbía la riqueza del país.

El presupuesto de guerra parecía un abismo sin fondo en donde se han sepultado una enorme cantidad de millones sin ningún resultado práctico.

Aumento del de Instrucción pública, para que la luz del pensamiento llegue hasta los más apartados rincones del suelo patrio y estructure las venideras generaciones en más amplios cauces de saber humano que lo estuvieron hasta aquí.

Estos son los afanes de la República naciente, a la que debemos amar y respetar en bien de las libertades ciudadanas.

ANOMAR

Postales

El Gobierno

Según los periódicos madrileños, nos hemos enterado de la grave situación ministerial en que se encuentra el camarada Indalecio Prieto, dado a que la cartera que desempeña es la llave de la marcha de la nación, por cuyo motivo, antes de caer en peor situación la marcha de su ministerio, ha manifestado que si alguno de los demás ministros se halla con mejores aptitudes para dicho puesto, que él, lo deja a su cargo sin inconveniente alguno. Quiere dimitir del cargo... ¿Por qué?... ¿Tiene aptitudes?... ¡Sí!... Tiene aptitudes. Sabe llevar hacia adelante su cometido... El porqué de su negación es sencillísimo, está bien a las claras: antes, Gobierno y capital eran una misma gente para el trato con el pueblo, con el trabajo; y en las luchas sociales capital y gobierno siempre luchaban unidos contra el obrero; lo que impide continuar al buen idealista es la ligadura que tan distintos cuerpos tiene, porque si el Gobierno quiere ser gobierno ha de alejar de su lado a la propiedad particular, luchando en contra para hacerla común, para hacerla del pueblo, de quien es.

¿Quién fué y es todavía el soberano mandatario de los destinos y hechos de la Nación?... (¿) Esta pregunta lo es todo. El soberano que hoy impera en España es el burgués, «su capital», por tanto, en vez de estar el capital, la propiedad, la burguesía, al servicio del Gobierno de la Nación, es el Gobierno quien está supeditado al caprichoso hecho de tan inhumana especie; en vez de ser la propiedad servidora del Gobierno de la Nación, le hace ser al Gobierno esclavo de sus negocios, y, esto es todo...

Mientras los gobiernos no hagan valedero su criterio propio, mientras respeten capital o propiedad que se anteponga a su buena marcha, los gobiernos no serán otra cosa sino esclavizado lazarillo de la burguesía.

Provéase el Gobierno de una buena doctrina, como la propia de una República o de un Socialismo, basada disciplinadamente su ejecución en la realidad de lo que verdaderamente es, y que las miras y pasiones que estén fuera de la moral no se haga nunca jamás uso de ellas.

El obrero sabe todo esto, lo sabe y sufre los desastres de sus contratiempos; hoy se halla fiel al servicio de la República, como Indalecio Prieto. Para que sigan los gobernantes con su misma fidelidad hay que darles el radio de acción que necesitan.

¡Fuera pasiones y favoritismos! ¡Fuera respetos indebidos y obligados! ¡Buena doctrina empleada disciplinadamente es lo que hace falta, y... nada más!...

MIGUEL M. IZQUIERDO

María-Jesús Benítez

DENTISTA
CONSULTA EN EL CHE
Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza de Menéndez Pelayo, 8, Barbería de Rodeñas, practicantes.
EXTRACCIONES SIN DOLOR

Tribuna Juvenil

Del momento

La derecha liberal republicana que dirigen los Sres. Alcalá Zamora y Maura se apresta a la organización de su partido con vistas a las próximas elecciones para las Constituyentes. Para ello, se le ha encargado esta misión a D. Joaquín Chapaprieta, diciendo: «Le hemos rogado que, por sus dotes de autoridad, se encargue de completar la organización política de toda esa corriente poderosa, pero aún no encauzada convenientemente, hacia el republicanismo gubernamental de la derecha que se advierte en España.»

Profunda sorpresa ha causado en el país esta decisión de encargar al Sr. Chapaprieta, republicano de hace unos días, de la organización de este partido, pensando que la forma de hacerse pueda ser idéntica a la de los partidos de la monarquía.

Si así se hiciese, se cometería con el pueblo un ultraje. El pueblo, que con inusitado denuedo luchó en las elecciones del 12 de Abril para derribar la monarquía, no lo hizo solamente para poner un presidente en vez de un rey. Con la monarquía quiso hundir a todo el aparato que la sostenía: al rey perjuro y absolutista; a la orgía militar que representaba la enorme cantidad de oficialidad de nuestro ejército; al poder eclesiástico que saliendo de su misión esclavizaba las conciencias y se rendía servilmente ante el espadón de Primo de Rivera; a los negocios sucios y escandalosos fabricados en los ministerios de los que eran beneficiarios el Borbón y sus secuaces; a la dejadez de lo que son problemas vitales en las naciones civilizadas: por forrozo, enseñanza, problema de la tierra; a la posibilidad de otra Dictadura, con su secuela natural de vejaciones que este sistema impone, denigrante para los pueblos que no impiden que tal forma de gobierno sea posible; a los partidos políticos que para desgracia nuestra gobernaron hasta el 13 de Septiembre del año 25, porque para España estos partidos con su enmarañado fingido caciquil, no eran más que sanguijuelas que chupaban nuestra riqueza. Ese fué el gesto de los españoles y al que forzosamente hay que sujetarse por insinilo de conservación, porque si así no se hiciera, sin duda alguna, España se alzaría otra vez y derribaría los obstáculos que se pusieran delante.

El pueblo español, en los últimos años de la dictadura, ante la consumación de las mayores atrocidades del poder público, comprendió que se había cerrado para siempre en la Monarquía la posibilidad de ver satisfechas sus más mínimas ansias. Fué entonces cuando se aprestó a organizarse para luchar por la implantación de la república, engrosando las organizaciones existentes y creando otras. Mucho más tarde ya se creó la Derecha republicana y si bien contribuyó esto al derrumbamiento de la Monarquía fué en muy escasa proporción comparando lo que hicieron de una parte, los partidos republicanos anteriores, y de otra el Partido Socialista Obrero, que al poner al servicio de la causa republicana

sus huestes obreras organizadas y disciplinadas dió un contingente cualitativo y cuantitativo de gran valor que hizo posible, primero el triunfo, y después, en los momentos propicios a que el pueblo hubiese tomado el desquite de los largos años que venía soportando de tiranía, imponer su serenidad y disciplina, dando así la impresión que al implantarse la República no se cumplieran los pronósticos de los obcecados que advertían a las gentes que detrás de la República venían los consabidos tópicos: el caos y el comunismo.

Mal papel ha desempeñado en España la burguesía que se incorporó al movimiento revolucionario tardíamente, con poco entusiasmo y en escaso número, y precisamente en los momentos en que era inevitable una revolución por no haber salida posible para la Monarquía absolutista. Y es que esta clase, que también en muchas ocasiones sentía sobre sí las vejaciones de los espadones que gobernaban veía neutralizados estos efectos, porque al mismo tiempo se impedía a la clase obrera, por infinidad de procedimientos típicos de la época indigna, su existencia y desarrollo como clase organizada.

Todo esto debe tener como consecuencia que a la hora de articular una España nueva se tengan en cuenta los factores que contribuyeron a establecer el estado nuevo, y en consecuencia, que no sea este idéntico al de la Monarquía sino mucho más avanzado porque de ello depende que España se desenvuelva por caminos llanos en una era de libertad, en la cual tenga amplitud de propaganda el ideal que pretende suprimir la explotación del hombre por el hombre; el que pretende socializar los medios de producción y consumo; que considerando que todos somos iguales, facilitará los medios para que toda aptitud tenga su máxima eficacia. Este ideal, el socialista, en plena libertad será propagado como merece para que una vez fertilizadas las conciencias sea una realidad la implantación de una Sociedad más justa que en que se oponga al poder económico de una clase la satisfacción de los mas, o sea, de los que producen.

J. POMARES
De la Juventud Socialista

"EL PISO"

se ha trasladado a la calle SALVADOR, 5
Donde el respetable público hallará economía y buenos artículos
Antonio Sempere
¡No equivocarse, SALVADOR, 5!

Juventud Socialista
CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General ordinaria para mañana lunes 8 de los corrientes, a las 10 de su noche y en el Salón grande de Círculo Obrero, para tratar asuntos de gran interés.
¡Jóvenes Socialistas! no faltéis a esta Asamblea.
EL COMITÉ

Hojarascas

¡Cómo son las cosas!

Hace poco más o menos 28 años, cuando teníamos nuestro centro en la Plaza de la Fruta, hoy de Menéndez Pelayo. Era presidente de la sociedad Pascual Román, actual alcalde de Elche.

Se le ocurrió a este amigo ordenar al conserje, que no expusiera cobertores al paso de ninguna procesión.

La primera fué la del Corpus. Pasaban los católicos por dicha plaza, y al notar la fachada del Centro desierta, no podían contenerse y exteriorizaban la ira con frases poco académicas.

Corrióse la voz como reguero de pólvora.

Obreros cándidos; gentuza arriada al cacique; reaccionarios; los de Carlos Chapa; adinerados; guardias; gran parte del comercio... En fin, todos contra los honrados obreros.

Las juntas borrascosas rayaban en lo indecible.

Atropellos, coacciones, amenazas.

Luego otra junta, otra y otra... Hasta que llegó el día de la elección. Los jóvenes de ahora, no conocen, ni mucho menos, la esencia de este relato.

Jamás se ha originado en Elche una lucha de tal magnitud.

La Plaza de la Fruta, la Mayor y calles que las cercan, todo repleto de mortales con objeto de saber el resultado de la elección, que consistía, si hubiésemos sido derrotados, la introducción en el «Centro Obrero» para administrar, un núcleo bochornoso.

Pero no fué así, ¡vive Dios! Fueron al tendío: Patronos, carcas, reacción, caciques y demás churrumalla.

¿Sabéis quién ordenó al conserje que no adornara la fachada? Nuestro alcalde Pascual Román. Ese, ese fué el que tuvo la valentía de romper el fuego. Y entonces, ¿eh?

Y hete cómo se tercián las cosas que, hoy, jueves, cuando escribo estas líneas, el mismo compañero, es Presidente de la Corporación Municipal. También ha ordenado el no engalanar los balcones del Ayuntamiento.

Sólo que ante esta atmósfera saturada de libertad y de justicia, los que se quedaron afónicos de dar gritos exajerados, hoy enmudecen. Por sí las moscas.

S. FERRRANDEZ

Acto juvenil

Con motivo de la decena de propaganda juvenil socialista iniciada en toda España, la Juventud Socialista local hizo una excursión el pasado domingo al vecino pueblo de Santapola.

A las 6 de la tarde y en el Centro Socialista, tuvo lugar una Charla familiar que fué muy bien comentada por el numeroso público que invadía el salón.

A la terminación y en vista del entusiasmo que reinaba entre los jóvenes, se nombró a un camarada de los allí reunidos para dar comienzo a los trabajos de constitución de la Juventud Socialista en Santapola.

Mucho nos alegramos de ello y esperamos que los jóvenes santapolenses sabrán dar cima a tan grandiosa obra.

Con Tiragomas

La Santa Sede ha protestado de la quema de los conventos...

Pero ¿es que todavía les queda cinismo para reprochar una cosa tan bien hecha?... Pero ¿en qué quedamos, quieren ir a la gloria o quedarse en la tierra? porque... los santos a la gloria y los que no somos santos bien estamos donde estamos.

Ahora si que podemos decirles a las damas de la alta sociedad que anda suelto el diablo inculcando ideas malas a los buenos ciudadanos trabajadores.

Estas damas andan forzando a las madres para que a sus niños les enseñen la doctrina cristiana en los colegios.

Si quieren que se cumpla su deseo, que se lo pidan al santo que mas caso les haga, y el tiempo que emplean en estas idiolecias, que lo empleen en enseñarse a fregar platos que algún día les hará falta.

¡Ojito!... ¡Mucho ojo con los republicanos de ahora, esos que para que sepan que son republicanos usan el gorrito frío y la insignia en la solapa! No hay que fiarse, porque a lo mejor, bajo el gorro llevan la coronilla, y bajo la solapa una corona o un escapuliro, y en bolsillo trasero una broving. ¡Ojito, que aún quedan judas!...

Para distraer el hambre de 800.000 obreros parados, en Nueva York, se han gastado 24 millones en hacer volar a 597 aparatos aéreos para que vivan los obreros alegres... «En mi casa no comemos pero...»

¿En qué se parece Azaña al taquillero de un cine?... En que lo primero que despacha son generales.

Agrupación Socialista
CONVOCATORIA

Con el fin de dar cumplimiento al art. 13 de nuestro vigente Reglamento, se convoca a Junta General Ordinaria para hoy domingo a las tres de su tarde en el salón grande de Círculo Obrero.

El orden del día será el siguiente:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Lectura del estado de cuentas.
- 3.º Movimiento de afiliados.
- 4.º Gestión del Comité y dar cuenta de una reunión celebrada en Alicante para elección de candidatos a Diputados.
- 5.º Proposiciones al Congreso extraordinario de nuestro Partido.
- 6.º Proposiciones generales.

Se encarece la asistencia de los afiliados dada la importancia de los asuntos que han de tratarse.

EL COMITE

NOTA: Los compañeros que no tengan la fargeta Titulo pueden pedirla a compañero Secretario.

V. JAVALOYES
os vestirá bien

Acción Obrera

Al obreros Panaderos, Confiteros, Molineros y Pastas para sopa

Hora era de que el elemento obrero pudiera sacudir el yugo de la monarquía burguesa. Ya está aquí el nuevo Régimen, con su emblema de Justicia.

Los trabajadores, hoy más que nunca, pueden proclamar con libertad su ideología social. Hoy se nos dan facilidades para poder organizarnos y defender nuestros intereses, porque no es posible cubrir las necesidades de los hogares proletarios con un misero jornal a merced de la conciencia burguesa. Sin embargo, la clase capitalista disfruta de los manjares más sabrosos, mientras que el elemento obrero construye y produce.

Haciendo análisis entre la clase capitalista y el elemento obrero, ¿qué sector tiene más derecho a la consideración humana: el capital, cómplice y avasallador de la humanidad, o el humilde obrero que lo produce todo? Indiscutiblemente, éste.

Así, pues, camaradas, imitando la forma en que fué implantada la República naciente, con su lema Justicia y Libertad, lo mismo tenemos que proceder nosotros en defensa del nuevo régimen, por ser el que nos dá garantías para poder defendernos con imparcialidad y justicia ante el capitalismo.

Es preciso una organización completa y potente; todos los oficios necesitamos organizarnos para la resistencia con el capital, pero nadie tanto como los obreros de las Artes Blancas Alimenticias. Si esto no hacemos, si no teniendo presente los consejos de hermanos nuestros que defienden los mismos intereses y la misma causa que nosotros, nos apartamos del buen camino que hoy tenemos facilidades de tomar, no intentemos mejorar nuestra condición, no hagamos esfuerzos porque el número de las injusticias que con nosotros cometen sea menor, entonces nos obligarán a vivir en condiciones peores aún de las que tenemos de antes. Así, pues, todos a ingresar en la sociedad de Panaderos, que se constituirá próximamente en Sindicato por ser ya mucho el número de compañeros asociados y ser ya llegada la hora de nuestra reivindicación.

A. GARCIA
Secretario de la Sociedad de Panaderos

Los obreros, el blanco

Apenas iniciada la árdua labor de condicionar el trabajo con normas progresivas que tiendan de una manera eficaz a beneficiar al mismo tiempo a la producción que al obrero, le sale al paso la envidia, el desmesurado y torpe procedimiento de muchos explotadores inexpertos que no demuestran ser hombres capacita-

dos para la administración de sus negocios.

En los actuales momentos se nos ofrece el caso en los materiales de construcción. Como rumor insistente, y en ciertos artículos es un hecho, se habla de una subida en estos materiales y no se tiene ni más ni menos pretextos que atribuir los motivos a la implantación de la jornada de ocho horas, mientras que en la mayoría de estas fabricaciones se venían trabajando de antemano.

Infinidad de veces nos han de mostrado los técnicos y experimentados en la materia, y también casos prácticos que hemos podido analizar, que la producción es en ciertos casos superior y en la inmensa mayoría idéntica en la jornada tan discutida como en otra superior.

Esto lo saben sobradamente los que lanzan estas insidias y si quedan algunos que verdaderamente lo desconocen, demuestran que no son los hombres aptos que una industria necesita a su frente para ser floreciente y próspera.

Luego si está demostrado de una manera contundente que la reducción de la jornada a ocho horas no altera la producción, no puede esto ser motivo para que se altere el precio de los materiales y menos cuando en muchos de los sitios ya se venía ejecutando esta jornada. ¿Puede atribuirse el alza del precio que aludimos al aumento de salarios? Aún no han dicho los obreros o sus entidades nada sobre el particular; y para decirlo estas, ante la honradez que les caracteriza, han de existir circunstancias tales, que sus peticiones realizadas de hecho, no han de perjudicar a nadie; es decir, si: pueden perjudicar el lucro excesivo que injustamente obtenga un determinado núcleo de explotación. Luego no se necesita mucha entelequia para ver que a estos insaciables explotadores (y que a algunos no les luce mucho por cierto) no les guía otro fin mas que el de sacar partido de las reivindicaciones obreras, no para que los obreros sean más retribuidos, sino para aumentar sus lucros y no llegan a concebir para ello más méritos que pretender ponerlos en evidencia con sus semejantes los consumidores, haciéndoles el eterno blanco de todas sus insidias.

M. CLEMENT

Del Ramo de Construcción

En la secretaría de este Sindicato se halla a disposición de los interesados el contrato de Albañiles. Si algún compañero desea conocer algún dato, puede consultarlo.

En la presente semana se está confeccionando el de la Cerámica por una ponencia del Comité paritario.

También está a deliberación del mismo Comité paritario el contrato de Carpinteros.

En ambos contratos existen mejoras importantes para los obreros. Asombra ver con el entusiasmo

Y lé que acuden los obreros a engrosar las filas del Sindicato, hasta el extremo de que podemos asegurar que todos los oficios del ramo están dentro del Sindicato.

Es necesario que los compañeros cumplan sus obligaciones y es imprescindible que den cuenta en la Secretaría de todas cuantas anomalías les ocurran, especialmente cuando se queden sin trabajo, pues acuden a esta Secretaría por informes de obreros parados y es lamentable que por ignorar esta Directiva quien del seno del Sindicato padece esta grave circunstancia, no puede remediarla.

De la Industria Alpargatera

Respondiendo a los acuerdos tomados en la Asamblea interlocal celebrada en Elche, el Sindicato del Ramo de la Alpargata de esta ciudad ha pasado a Centro Industria un oficio señalando las peticiones de aumento en el precio de la mano de obra en los distintos oficios de la industria. Al mismo tiempo que Elche hace estas demandas a la clase patronal, las hacen igualmente todos los pueblos de la Zona.

Y así como en esta Zona alpargatera se hacen peticiones de aumento de jornal, los alpargateros de la Zona de Castellón y Cervera lo hacen igualmente.

El día 14 del actual tendrá lugar en Elche otra Asamblea interlocal para tomar resoluciones referentes al estado en que se puedan encontrar las demandas obreras.

Del Ramo del agua

Los obreros que trabajan en «El Progreso» y «Riegos de Levante», han solicitado de sus respectivas empresas el cumplimiento de la jornada en dicho Ramo. Se han celebrado algunas entrevistas entre obreros y representantes de estas Compañías.

El próximo número nos ocuparemos de este asunto.

De la Industria Textil

Sección de Tejedores

Continúan realizándose gestiones con el fin de confeccionar un contrato de trabajo para nivelar la mano de obra en distintos pueblos del contorno.

Sección de Hiladores Mecánicos

En reunión celebrada por esta Sección se acordó confeccionar contratos de trabajo con los patronos de esta industria, y para tal fin se cruzaron comunicaciones con centros de la industria, esperando en breve entablar negociaciones para el mejoramiento de estos compañeros.

Sección de preparación

Continúan resolviéndose cuestiones derivadas por la aplicación de la reciente plantilla confeccionada, en la cual alcanzaron señaladas mejoras las compañeras y compañeros de esta sección.

Sección de tintoreros

Esta sección en su reciente contrato realizado después de varias reuniones en Centro Industria, alcanzó una peseta diaria de aumento en los jornales de todas las categorías.

Sección cintera

Recientemente celebró reunión extraordinaria esta sección, con el

fin de solventar diversos asuntos relacionados con esta industria.

Sección de trenzadores de yute

Después de dos días de huelga y llamados a la alcaldía, la representación patronal y obrera, con el fin de dar una solución al conflicto planteado, se llegó a un acuerdo, alcanzando un aumento de un 30 por 100 en los jornales que venían percibiendo.

Sección de encargados

Acaba de constituirse esta sección en medio del mayor entusiasmo, acordándose hacer propaganda con el fin de atraer a los compañeros que se hallan ausentes de su correspondiente sección.

Sociedad de Dependientes de Comercio, Industria y Banca

El viernes último celebró Asamblea general en el Salón grande de la Casa, asistiendo gran número de compañeros de la Dependencia; presidió el acto el correligionario Juan Hernández el cual expuso a los reunidos las ventajas que la organización puede reportar a los dependientes si estos saben cumplir con su deber.

La Sociedad de Carreteros

Está ultimando el Pacto para concretar el horario oficial de entrada y salida al trabajo.

Desde mañana lunes en todos los centros de trabajo de este ramo se cumplirá la jornada legal, incluso en la Plazuela.

Los obreros Camareros

La Sociedad de Camareros está concretando unas bases de trabajo para poder disfrutar de jornada legal. También aspiran estos obreros a la abolición de la propina.

Constructores de Calzado

De los acuerdos tomados en la última asamblea, hemos pasado la siguiente comunicación a los señores fabricantes:

En virtud a los acuerdos tomados por esta Sociedad, referentes al trabajo a domicilio y a destajo dentro de fábricas y talleres, hemos de manifestarles lo siguiente:

1.º A partir del primer de Julio del corriente año, no podrán sacarse trabajo como hoy lo vienen haciendo.

2.º Dentro de las fábricas no se permitirá el trabajo a destajo.

3.º Los señores fabricantes admitirán en sus respectivas fábricas a los obreros que hoy trabajan en estas condiciones, por considerarlos operarios de las mismas.

4.º Serán respetados todos los obreros que actualmente trabajan dentro de las fábricas y a jornal.

4.º En manera alguna el patrono podrá despedir a un obrero o más por estas causas. Pues es deseo de los trabajadores, el que termine para siempre el trabajo a destajo, por considerarlo perjudicial para los mismos y no para la industria.

Espera esta colectividad, que la de su digna presidencia, sabrá interpretar el sentido humanitario que encierran estos acuerdos, por lo que esperamos serán aten-

didados y llevados a la práctica, con la más completa cordialidad que los presentes momentos requieren.

Lo que comunicamos a V. para los efectos consiguientes.

Viva V. muchos años,

Elche 4 Junio de 1931.

El Presidente, Fernando Donat;
Sr. Presidente de la Asociación de Fabricantes de Calzado.-Local.

Cortadores

El viernes último celebraron una reunión en el Zaguán Teatro de la Casa con el fin de constituir la Sección correspondiente.

Aparadores

Próximamente se convocará una Junta General para constituir esta sección, que será una de las más importantes del Ramo del Calzado por el enorme número de compañeras que hay inscritas.

Del Arte de imprimir

Los tipógrafos, celebrarán Junta general mañana lunes, a las 9 y media de la noche, en la Casa del Pueblo, con el fin de declarar la Sociedad por constituida y nombrar la Directiva que ha de regir los destinos de la misma.

Orfeón Illicitano

El pasado jueves, para celebrar el aniversario de su excursión a Orán, celebró esta entidad una velada artística.

La masa coral estrenó una nueva obra, se leyeron varios trabajos literarios e hizo uso de la palabra nuestro querido correligionario Jaime Agulló Ferrández, que demostró una vez más sus excelentes condiciones de orador y sus conocimientos sobre el Arte.

Felicitemos cariñosamente al Orfeón Illicitano por el éxito alcanzado.

Notas Teatrales

KURSAAL

Anoche se proyectó «Su noche de bodas», alegre comedia Paramount hablada y cantada en español por Imperio Argentina.

IDEAL CINEMA

Hoy domingo, de 8 a 10, selección función de cine, proyectándose la interesante película «Valors salvajes». A las diez «El Preu de la vida», «L'Aigua Rocha» y «Lo que fan fer les dones», por la compañía de Paco Hernández y Angel Más.

COLISEUM

Sigue proyectándose con marcado éxito la super-producción gigante «Sin novedad en el frente».

Sucesivamente se pasarán Virgenes Modernas, El Piropeador, Así es la vida, por José Bohr, y El hombre malo, por Antonio Moreno.

LLORENTE

Hoy a las diez de la noche «Tosca» por el Grupo Artístico de Blanco y Negro, y a beneficio del monumento a los capitanes Galán y García Hernández.

EXCESO DE ORIGINAL

Por este motivo no hemos podido insertar la reseña de las charlas, un artículo de «Márgara» y varios más de sumo interés.

Imp. Moderna. Telf. 232.-Elche

Fumadores, el mejor papel de fumar
Lleva en sus estuches fotografías de los prohombres de la República.

CAMPEON

DEPOSITARIO EN ELCHE
DOMINGO IBORRA IBORRA

EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjero, trimestre	2'50

Problemas Municipales

Entre los múltiples problemas que tiene planteados nuestro Municipio, el que mayor importancia requiere para nosotros, es el de la enseñanza.

Y es precisamente porque entendemos que jamás los pueblos pueden llegar a desarrollarse en ningún orden, si los seres que lo forman no están suficientemente capacitados para resolver en debida forma todos los problemas que a diario se le puedan presentar.

Jamás se puede atacar la solución de nada si los hombres que han de llevar a cabo las referidas soluciones no están lo suficientemente capacitados.

Los pueblos no pueden prosperar en ninguno de sus órdenes sino poseen los grados de cultura que requieren para que cuantos asuntos se le presenten los pueda ventilar con verdadero provecho.

Y, de ahí nuestro interés para que el Municipio de nuestra ciudad resuelva el problema de la enseñanza en el más breve plazo posible.

Claro está, que la solución definitiva de este agudo problema, ha de reportarnos inmensos sacrificios, innumerables gastos que es preciso atender.

Pero si comparamos los enormes beneficios que hemos de obtener con los sacrificios realizados, veremos como los primeros superan a los segundos.

Por consiguiente, vamos con

firme decisión a la solución del problema. Ante nada ni ante nadie hemos de retroceder.

Nuestro pueblo necesita, según los datos aproximados que nuestro Municipio posee, la creación de nueve grupos de escuelas graduadas, y estos vamos a crearlos rápidamente.

Nuestro Municipio, en primer término, necesita agenciarse de solares suficientes para estas construcciones, y si con los ingresos que pueda dar el presupuesto ordinario no hay suficientes medios para adquirirlos, precisa el que se lleve a cabo la formación de un presupuesto extraordinario que dé solución al ideal que perseguimos.

Todas las clases sociales de nuestra ciudad deben darse cuenta exacta de lo que esto significa. Todos tenemos el deber de prestar nuestra ayuda moral y material para que esto se lleve a cabo, pues los beneficios han de ser comunes.

Tampoco, en este agudo problema, hemos de olvidar al campo. Muchos de los partidos rurales no tienen escuelas, y por consiguiente debemos también crearlas.

La clase campesina, también debe por tanto, prestar al Municipio el calor que necesita para que todo esto que hoy no pasa de ser proyecto, sea en breve plazo una realidad.

JUAN HERNANDEZ

Los clericales frente a la Escuela Laica

Los jesuitas sobre todo y en gran parte el resto de las Ordenes religiosas, hace años que vienen siendo los dueños de la enseñanza primaria en España.

Con el régimen de absolutismo monárquico y de egoísmo burgués, la escuela nacional venía siendo una cosa olvidada, un desprecio que redundaba en beneficio de los clericales hasta el extremo de que muchos padres contrarios a la enseñanza de los colegios religiosos, se veían obligados a mandar a sus hijos a ellos.

No conformes con ser los dueños del niño en su primera edad, intentaron hace pocos años apoderarse de la segunda enseñanza.

Siendo preciso que todos los profesores de Institutos se unieran en contra, para impedir tal atropello concebido en el convento recientemente quemado de la calle de la Flor en Madrid y amparado por el también recientemente destronado Alfonso XIII.

De todas formas, aunque no consiguieron su intento en su totalidad, lograron sin embargo llevar grandes grupos de alumnos a los Institutos y llevarlos ya casi examinados.

Pero el colmo ya de la avaricia y del cinismo lo constituye el famoso real decreto que de manera secreta consiguieron del ex-rey,

Como todos recordamos, un buen día apareció en la Gaceta una disposición por la cual los colegios de Deusto y del Escorial podían conceder títulos académicos.

Gracias a la actitud airoa y decidida de los estudiantes españoles, perfectamente organizados por la F. U. E. que lucharon hasta en la calle, que sufrieron todas las amenazas del dictador Primo de Rivera, fué posible anular tal arbitrariedad.

Por todas estas cosas y más que nada porque de sobra conocemos cual es la manera de actuar de los clericales, es por lo que la nota reciente de los del «Grupo al servicio de la República» con motivo de los pasados sucesos, ha causado extrañeza y sorpresa cuando dice «que las órdenes religiosas sin el apoyo del Estado son poco mas de nada».

Como también es extraño que el actual ministro de Instrucción Pública decreta que puede enseñarse religión cuando los padres de los niños así lo deseen mediante un profesor especial en la materia.

Esto no es escuela laica o neutra como anuncia en su programa, aun cuando ya sé yo que esta disposición será puramente provisional.

Es de esperar que con Marcelino Domingo, tan radical y tan experto y con Rodolfo Llopis tan competente y tan europeo, se oriente ya para antes de las constituyentes, y con motivo de la quema de los conventos que ha dejado a muchos niños sin enseñanza, se oriente digo, una escuela única, laica y activa.

Única para que no se eduquen ya los niños desde muy pequeños bajo el lema «las clases sociales son imposición divina que debemos respetar», sino al contrario, para inculcar al infante la idea de que «aquél que no trabaja no tiene derecho a comer». Y por lo tanto, todos los seres que vienen al mundo deben tener los mismos derechos, excepto los que no trabajen que deben carecer de todo.

Laica, para que apartada del tierno cerebro del niño toda doctrina y todo credo, pueda desarrollarse aquél libremente en vez de anularse y embotarse con enseñanzas impropias de la edad.

Activa, para que desaparezca de la escuela toda norma tradicional o arcaica que no cumpla con los requisitos de los modernos métodos pedagógicos: «Respeto a la libertad del niño», «Desarrollo de las facultades físicas y mentales» y «Cooperación o intento de asociarse para el trabajo».

En resumen, en lugar de la escuela antigua o escuela de disciplina, de clases, de odio, de egoísmo, de opresión, de individualismo, en lugar de esto, repito: escuela de libertad, escuela del bien, del amor mútuo, de la igualdad, de la democracia, etc.

En lugar de Manjon queremos a Giner.

En lugar de Sirot queremos a Rousseau y a Pestalozzi.

En una palabra, queremos escuela del socialismo y para el socialismo.

VICTORIANO M. ORTEGA

ASPECTOS

Detalles históricos

Es imperdonable que nadie se haya preocupado de recoger en todos sus detalles, los efectos del movimiento revolucionario que comenzó el día 15 de Diciembre y acabó el 14 de Abril con la implantación de la República. De lo contrario no hubieran pasado inadvertidas algunas salpicaduras de este movimiento con referencia a la vida local, que han ocasionado la desaparición de cinco semanarios de los ocho que veían la luz. «El Pueblo», «Vida Agraria», «El Popular», «Amanecer», «La Defensa»... Todos huyeron dejándonos en la mayor soledad, porque, como dijo el poeta,

«es más espantosa todavía la soledad de «tres» en compañía».

Pero, disquisiciones aparte, y con perdón de los demás compañeros, hemos de hacer constar que la pérdida que más sentimos es la de «La Defensa». Aunque viejecita y aragudica ya por los años,

Comentarios breves

La acción integral fué siempre defendida y practicada por los socialistas españoles, y de este conjunto táctico en lo que más se nos combatió por los elementos anarquistas primero y sindicalistas después, fué por nuestra actuación política.

Por aquella actuación política alcanzaron los obreros españoles un considerable número de ventajas; por el empleo de aquella táctica han conseguido los obreros del campo que los terrenos baldíos se pongan a su alcance para ser roturados y puedan ocupar brazos parados y producir riqueza; por este sistema de intervenir en las luchas políticas, hemos podido conseguir que el actual ministro de Trabajo sea un trabajador afiliado a la sociedad de su oficio y perteneciente por tanto a las organizaciones obreras de España. Largo Caballero, que tantos discursos y tantos artículos periodísticos lleva hechos para arrancar de las clases pudientes un poco más de bienestar para los humildes, ha conseguido ahora por sus disposiciones desde el ministerio de Trabajo mas ventajas para los asalariados, en los dos meses que lleva de actuación, bastante mas que pudo conseguir en veinte años desde la secretaría de la U. G. T. Esto es, en conclusión, la ventaja de la Acción integral, que recomendamos para su aplicación a las futuras organizaciones de la Casa.

FRANCISCO GARCÍA

Política sanitaria

por lo cual su cabeza no regía como era de desear, aún nos entretenia y nos hacían reír sus argumentos del tiempo de la Nana. Ahora, menos que nunca, queremos mortificarla lo más mínimo, porque precisamente esta es la diferencia que nos ha separado siempre de ella: que a nosotros nos gusta combatir cara a cara para que el enemigo pueda defenderse. Estos renglones, pues, sólo son para dedicarle un piadoso recuerdo y llamarle a la razón, si esto es posible, con nuestros consejos de siempre: la religión católica, como los demás mitos que han oscurecido el cerebro de la humanidad durante tantos siglos, tiene que desaparecer; el Progreso es incontenible y los que se esfuerzan en ponerle barrera han de concluir irremisiblemente en el fracaso.

Riña de gallos

Mussolini y el Papado andan a la greña en estos momentos. No conocemos los precedentes de su discordia, pero nos lo imaginamos. Italia está recibiendo estos días algunas visitas, que quizá se prolonguen demasiado, de magnates de la Iglesia, y el *duce* no puede estar muy contento, porque prevé que estas visitas van a volver de un instante a otro en una verdadera invasión. Para ello sólo falta que se reuna el Parlamento español y acuerde el *ahuequen* de la plaga jesuitica que nos está comiendo por los pies desde tiempo inmemorial. ¿Y a donde van a ir mejor que a Italia, buscando mayor espacio para sus hazañas, como el famoso D. Juan? Pero es lo que dice Mussolini: aquí admitiríamos a todos los que vinieran a trabajar, a dar vida a la nación; pero a comer sin trabajar, a vivir a costa de los demás, no: de estos ya somos bastantes.

El Laboratorio para Análisis debe ser Municipal, y el Ayuntamiento ha de procurar que así sea, con el fin de que los análisis que en él se hagan a las clases pudientes se cobren el 50 por 100 menos de lo que cobran en los Laboratorios farmacéuticos locales, con cuyos beneficios ha de obtenerse ingresos más que suficientes para pagar el personal y material que este establecimiento necesite.

Para la clase obrera los análisis serán gratuitos. En el Laboratorio se deben hacer los análisis de orinas, aceites y otros comestibles para saber si lo que el pueblo consume tiene las propiedades nutritivas necesarias o si hay en dichos comestibles materias en su composición, que sea perjudicial a la salud pública por todos estos análisis se tendrán que abonar los derechos municipales correspondientes por los almacenistas que vendan estos artículos, siendo obligatorio por parte de estos señores presentar una muestra en el Laboratorio de cada mercancía que entre en el pueblo consignada a los mimos.

También en el Laboratorio se pueden preparar autovacunas y otros hemocultivos, procurando un personal apto en esta ciencia para que su labor sea en el laboratorio Municipal beneficiosa en alto grado para la salud pública. De esta y no de otra forma, a mi entender, es como el Ayuntamiento ha de establecer este servicio municipal que tanta falta está haciendo en el pueblo.

XI

Obreros: Leed y propagad
EL SOCIALISTA